Lénine écrit:

"Cette fabrique, qui à d'aucuns semble être un épouvantail -pas autre chose-est la forme supérioure de la coopération capitaliste qui a groupé, discipliné le prolétariat, lui a enseigné l'organisation. "Ce à quoi Jaxembourg répond:
"C'est abuser des mots et s'abuser que de désigner par le même terme de "discipline" deux notions aussi différentes que d'une part l'absence de pensée et de volonté dans un corps aux mille mains et aux mille jambes, exécutant des mouvements automatiques, et, d'autre part la coordination spontanée des actes conscients, politiques, d'une collectivité.

Que peuvent avoir de commun la docilité bien réglée d'une classe opprimée et le soulèvement organisé d'une classe luttant pour son émancipation intégrale?"

Lénine ne s'a erçoit pas qu'en devenant catégorie fondamentale pour toute la société, la réification a enfoncé la division du travail dans l'éthique avec des exigences telles que "l'honnour", " le sons de la responsabilité " ou " la conscience professionnelle ". De plus de par la position qu'il s'imagine occuper, l'intellectuel a tendance à poser la révolution comme un problème de changement d'élite dirigeante. Ainsi pour l'intellectuel la division du travail est profondément enracinée dans le psychique alors que la force de travail de l'ouvrier est radicalement séparée de sa personnalité, po r lui ce n'est pas l'ensemble des facultés intellectuelles ui est réifié mais une chose dét chée de l'ensemble de la personnalité. La structure di lectique de l'être social du prolétaire, où la force de travail apparait directement comme une marchandise, est capable de faire dans certaines conditions historiques et économiques surgir dans le processus même de la vente de la force de traveil, la conscience de classe, qui lie indissolublement dans la pratique luttes économiques et politiques* Dans la situation où ils étaient placés les bolchéviques nous offront un magnifique exemple de " fausse conscience " (pour employer l'expression d'Engels dans une lettre à Mehring). " La fausse conscience " des bolcheviques apparait comme manquant subjectivement les buts qu'ils s'étaient assignés eux-